

## Montfort

Montfort, homme de l'époque baroque

L'époque baroque aime explorer les extrémités du monde, mais aussi celle de l'esprit humain. Montfort et l'expression « esclavage d'amour » sont typiquement de l'âge baroque qui explore les limites du possible.

Montfort, homme du XVIII<sup>e</sup>, siècle des lumières

Le XVIII<sup>e</sup> est le siècle de la raison. Les hommes de ce temps veulent comprendre, raisonner, prouver, donner une logique au discours et une intelligence à la foi. Montfort est typiquement un auteur du XVIII<sup>e</sup> siècle, son Traité est fortement structuré et il énumère des arguments.

Montfort dans la contre-réforme

Montfort se distingue des clercs de son temps par une grande douceur et un esprit de dialogue vis-à-vis des réformés. Il corrige les déviations de la mariolâtrie présente à son époque, il réoriente la piété populaire vers le Christ et vers le baptême : l'Incarnation et le baptême sont le cœur de sa consécration mariale.

Montfort, un homme non-conformiste, courageux

Montfort a su dépasser les habitudes de son temps pour vivre l'Évangile de façon radicale, notamment lorsqu'il a considéré à part égale les exclus de l'hôpital de Poitiers, et lorsqu'il développa une méthode d'apostolat profonde et féconde.

Ses méthodes d'apostolat : vivre le baptême avec Marie

Ses méthodes d'apostolat s'inspirent de celles de ses prédécesseurs : cantiques, conférences, conférences dialoguées, il permettait à l'assistance de l'interroger ; processions qu'il savait organiser dans un grand recueillement juste après son sermon ; confession et amende honorable ; communion ; rénovation des vœux du baptême. Son originalité se manifeste dans son choix de faire prier devant les tableaux du rosaire, et dans sa proposition, du « Contrat d'alliance » :

« Je me donne tout entier à Jésus Christ par les mains de Marie pour porter ma croix à sa suite tous les jours de ma vie ».

Cette brève prière est la traduction populaire de la consécration ou parfaite dévotion, qu'il ne réservait pas à l'élite mais qu'il prêchait à tous.

Montfort fut l'un des premiers à donner au renouvellement des vœux du baptême une place essentielle au cœur des cérémonies de la mission, encouragé en ce sens par le pape Clément XI qui l'envoya « faire renouveler partout l'esprit du christianisme par le renouvellement des vœux du baptême.